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“每天来这里锻炼，已经是我生活的一部
分了。”83岁的陈大爷见到记者拍照，忍不住
展示了一下劈腿，很轻松。

近日，国家体育总局组织11家中央媒体
到芜湖采访报道，本报作为安徽受邀媒体，也
参加了采访活动。

傍晚的芜湖奥林匹克体育公园，是一幅热
闹的景象，到这里锻炼、健身的市民可以说是
“熙熙攘攘”。在市区人口仅有145万的芜湖
市，在我国体育场馆普遍因运营不力而沦为
“鸡肋”、不敢开放的背景下，这样热闹的景象，
对于这个拥有4.5万个座位的体育场和5500
个座位的综合体育馆的大型体育设施来说，实
属难得。 孙同瑞 记者 江锐 文/图

据芜湖市体育局局长胡景东介绍，芜湖奥林匹

克体育公园场馆，是为安徽省第10届运动会建成

的，在2002年后始终处于闲置状态，奥体中心竟成

了政府的“包袱”。“体育局每年都要拿出200万元用

于修缮管理。”胡景东回忆接手时的困境。

“当时，通过招商引资，我们将奥体场馆的经营

权交给了某公司，但后来，这家公司单纯追求经济效

益，场馆功能多次被损毁。我们感到了问题的严重

性，于2009年年初及时中止了合同。”芜湖市副市长

汪华东介绍说，此后，奥体中心的管理和经营权移交

到了芜湖市体育局手里。

“以现代企业模式发展体育产业。”在胡景东的

远景规划里，经营管理奥体场馆，必须让市场发挥更

大的作用。“政府多部门协作，不干预经营，只对管理

进行监管，这样才能避免政府既当裁判员又当运动

员的尴尬。”

2010年3月，国有独资企业“安徽奥园体育产业

集团”（以下简称“奥园集团”），注册资金1亿元，实

行“自收自支、自主经营、自负盈亏、全员劳动合同聘

用”的运行机制，终于在32个月内扭亏为盈，由“吃

皇粮”变为了“交公粮”。

“在成立集团之前，场馆的运营全靠政府支撑，

基本处于零收入。筹备时，我向上级领导表示，我们

可以不要钱，但需要政策扶持。”胡景东的争取，换来

了政府对奥园集团实施“集团营业缴纳的税全额返

还，奥园内设立广告所产生的税费全额返还和奥体

设施建设融资贷款财政贴息”的优惠政策，“奥体集

团成立以来，纳税近500万元，实行先征后返。这比

政府给予资金支持更灵活。”胡景东说。

“用纳税人的钱建体育场馆，不能再用他们的钱来维

护。”胡景东认为，公共体育设施的首要责任即为大众服

务，“即便实行市场化运作，社会效益第一的属性也是早

就决定了的。况且，在为大众提供便利的同时，我们也培

养了体育产业的消费者。”

奥体公园的主体育场和体育馆免费向市民晨练开

放，除户外全民健身路径外，奥体广场也成为群众集中锻

炼的场地，“广场上每天都有市民在跳舞，我们还向健身

队伍赠送了音响器材，并免费提供水电。”安徽奥园体育

产业集团董事长黄书农表示，“如果不考虑社会效益，只

想着赚钱，企业未来的路就会越走越窄。”

奥园集团成立以来，用于开展公益性文体活动的支

出约为500万元，用于场馆维修和全民健身广场建设的

支出超过了1000万元。“一开始，做活动都赔钱，但如果

一直坚持下去，就能帮助消费者养成来奥体公园锻炼和

观赛的习惯。”胡景东说。

“在设计之初，业态分布就确定了场馆运营的基本收

入。”黄书农介绍说，他们利用场馆的附属房，先后引进演

艺娱乐、艺术体育培训等商家租赁入驻，用静态收入来满

足场馆运营成本的需求。同时，用体育广告、体育赛事、

演艺活动等运营动态收入来维持更大的开销。“去年我们

的收入比2009年增长了335%，动态收入占总收入的比

例也从2009年的37%提升到了63%。”黄书农说，“只有

场馆的功能在不断发挥，经济来源才能有保障。”

“体育场馆每天都在使用，极大地满足了单项协会的

需求。”胡景东介绍说。

“以单项体育协会和体育社会团体为载体，推进体育

社会化”，是芜湖市体育局工作职能转变的重要内容。胡

景东表示，“体育局已不再包办各类体育活动，改由各单

项体育协会‘唱主角’。”目前，芜湖市各类单项协会达到

了63个，每年开展各类群体活动200余次。

在奥体公园为协会免费提供办公场所，是鼓励发展

民办健身休闲会所或俱乐部的方式之一。胡景东表示，

当前培养协会和团体，公益性比例较高，未来的目标是实

现协会实体化，“等协会成长起来，有能力挣钱了，再要求

其向场馆缴费，逐步推向市场化。”

据胡景东介绍，奥园集团截至去年年底在收入中拿

出了近500万元办各级各类竞赛、全民健身活动和体育

文艺活动，共举办和承办了400多场次体育竞赛表演、文

艺演出及各级各类群众性体育活动，场馆及附属用房承

担了10个青少年训练项目。

“奥园集团自筹资金建成了约5000平米的户外全民

健身路径，免费对外开放，并建立可开展13个项目的国民

体质监测中心。主体育场、体育馆每天早上六点到八点

半免费向市民晨练开放，现在每天在奥园参加锻炼的人

数达3000余人，全年超过100万（人次），”胡景东说。

为协会实体化提供“温室”

借公益性活动培育“市场”

由“吃皇粮”变为“交公粮”
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俺姓陈，才83岁，劈腿很轻松

小朋友健身也不示弱

上海申花2011年把足协杯主场设在这里
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